



LA AURORA

SUMARIO

El Liceo y el Municipio.....	R. B. M.
Ferrocarril al Pacifico.....	R. B. M.
El Libro Nuevo.....	Hakom.
Incendio.....	C.
Miscelánea.....	C.
Cables.....	C.

Gerente: ROBERTO BRENES MESÉN

EL LICEO Y EL MUNICIPIO

Por donde quiera encuentra uno planteada la cuestión. Qué es del Liceo? El tiempo de vacaciones ha trascurrido en gran parte, falta bien poco para que principien los cursos regulares y no aparece aún la organización propuesta por el señor Ministro de Instrucción Pública.

El problema es grave; pero ha habido tiempo para resolverlo; sólo nos parecería legítima esa tardanza si el Gobierno, deseoso de cumplir su programa, estuviere empeñado en elaborar un proyecto de acuerdo con sus tendencias: descargar al Estado de la Enseñanza Secundaria.

Pero descargar al Estado para dejar el peso sobre los hombros de los particulares, es, por el momento, abandonar del todo ese ramo en manos de una reacción inconsiderada.

Si el Gobierno ha comprendido que del 85 para acá el progreso de la Enseñanza ha sido real, se halla en el deber de mantener ese progreso á todo trance.

Nosotros no vemos más que un medio para realizar los deseos del Gobierno con la necesidad experimentada en el país de conservar la Enseñanza Secundaria tal como ha existido de aquella fecha hasta hoy: ese medio es ponerla en manos del Municipio. Más de la mitad de la jornada se ha hecho ya. Los colegios provinciales son Municipales.

El Liceo de Costa Rica puede también pasar á manos del Municipio. De suerte el Ejecutivo habrá dado cumplimiento á uno de los puntos más importantes de su programa y habrá satisfecho al mismo tiempo la necesidad que el país siente de conservar la Enseñanza Secundaria sobre las bases que le hemos conocido desde 1885.

R. BRENES MESÉN.

FERROCARRIL AL PACIFICO

Deseosos de que esta empresa, puesta en manos tan solícitas como las del señor don Nicolás Chavarría Mora, marche con el menor número de defectos que sea posible nos permitimos llamar la atención sobre diversos hechos que hemos observado.

Las chimeneas de las máquinas carecen de cedazos que impidan la salida de las chispas en la cantidad en que hoy sucede.

El daño causado á los viajeros es considerable, porque ó se resignan á la asfixia ó quedan expuestos á las quemaduras de sus ropas.

Por su parte los propietarios situados á lo largo de la línea carecen de toda seguridad: sus potreros, sus arrozales, cañales ó milpas están expuestos á frecuentes incendios. Un buen día puede presentarse la reclamación de algunos de los propietarios y la Empresa estaría obligada á indemnización.

Ya un día presenciamos el amago de incendio de un carro. Los cedazos impedirán ó atenuarán el mal.

Respecto de los carros reservados es preciso que el conductor haga poner en ellos el rótulo correspondiente para que las personas en aquellos alojadas no tengan molestias que sufrir ni las tengan tampoco las personas que llegan.

En los casos en que un tren lleva un carro reservado es preciso que no se disminuya el número destinado á los otros pasajeros.

Cuando la Compañía Inglesa dió en cometer estos abusos todas las gentes se indignaban y clamaban contra ella. En el caso de que ellos continuaran será preciso clamar también. No creemos que llegue ese momento debido al celo empeñoso del señor Chavarría Mora.

R. B. M.

EL LIBRO NUEVO

Hemos llegado á la convicción de que cuando se presente una obra á la inteligencia del público ha de traer algo nuevo, algo original, que conmueva nuestro espíritu dejando un rastro de luz, más ó menos intenso; lo suficiente para conservar en el recuerdo, con la gratitud merecida, tal producto del sentimiento ó del pensamiento humano.

Sólo de esta manera la memoria de

ciertos hombres ha flotado sobre las ondas del mar donde se hundien los siglos; si no así, se sumerge con los mismos siglos en el fondo de ese mar.

De aquí que cuando aparecen obras nuevas corremos á ellas, bien para grabarlas en nuestro corazón ó bien para saludarlas en su breve florecimiento y antes de que se pierdan en la indiferencia. Sean de quien sean esas labores porque nos hemos acostumbrado á juzgar los hechos de los hombres primero que preocuparnos por el nombre de éstos.

Y con esta introducción abramos luego el libro de la señora Corrales de Chavarría, puesto por primera vez en las ventanas de las librerías.

Está formado de dos partes: prosa y verso. En su disposición material, un poco vanidosa y pródiga en páginas en blanco, no nos detendremos aun cuando su observación podría revelarnos las tendencias literarias de la obra ó las que pretende seguir y que son, si no vamos muy lejos, las mismas del señor Troyo.

Entremos de lleno:

La prosa ocupa un mal lugar en el libro ese. Se encuentran allí semblanzas sin originalidad, que sería lo menos á existir un hábito leve de sinceridad y pensamiento. Muchas de ellas pasarían por artículojos escritos á vue la pluma á no ser por el aliento que les infiltra alguna frase vigorosa como la de Castelar, que marche al frente de ellas. Por otra parte y con mucho sentimiento, notamos la influencia ejercida por pésimos autores. La venganza de Isis es algo así como un harapo del traje falsificadamente ostentoso de Vargas Vila.

Las fantasías paganas, tenemos el derecho de hacer títulos ya que tan libremente los regaron allí, no tienen la fuerza suficiente para despertar en nosotros, no digamos un noble placer estético, pero ni siquiera una visión de las épocas históricas á que se refieren. Parecen composiciones de colegio escritas por estudiantes amigos de las exageraciones literarias.

Y eso fuera de la carencia de novedad; porque consintamos en que se escriba sobre esos tan traídos temas cuando se tenga la capacidad de hacer en los arreglos nuevos; que sirvan, si se quiere, como moldes donde verter el oro de nuestros pensamientos íntimos ó de nuestro corazón.

Las fantasías bíblicas con todo y sus brochazos de pinturas fuertes semejan cuadros de pintores sin tino en la distribución é intensidad de los colores. Por lo demás están recaladas

en el libro más vulgar que se haya escrito sobre la tragedia de Jesús.

Hay en aquellos trozos prodigalidad de referencias históricas ó geográficas pedantemente doctas conque se pretende hacernos creer en la ilustración de quien las hace.

Ese método artificial, fácil recurso de los que intentan hacer sentir el carácter fantástico del Oriente fué usado de un modo vicioso en el "Mártir del Gólgota", novela de cuadernos de veinte y cinco céntimos que nos leyó la abuelita y que ahora es el delirio de cocineras desocupadas.

Pero no sólo las referencias, sino algo más sospechoso: la inspiración en ese libracó, el empleo de sus propias descripciones hasta en sus menores detalles que desdican de la capacidad del autor y de su sinceridad sobre todo.

La prosa, en fin, es un conjunto de frases que vuelan ante nosotros como pedazos de papeles arremolinados por el aire y por el mismo dispersados. Si fueran nómadas esas páginas, las compararíamos á aves que pudieran detenerse en un instante y animarnos con sus breves cantos; pero pasan, pasan sin dejarnos una sola huella.

No encontramos un pensamiento, uno por lo menos, que salvara las setenta y cinco páginas de frases que parecen hasta copiadas del mismo libro, aquel no sólo por su concisión como por lo insulsas.

En "Susana" me atreví á señalar este pensamiento:

"El cisne de la pureza cruza la charca de la calumnia sin manchar la nitidez de su plumón" con el convencimiento de que el soberbio mejicano expresó la misma idea de un modo más vigoroso, eso sí, en estos dos versos:

Hay plumajes que cruzan el pantano y no se manchan, ni plumaje es de eso.

La primera parte de Nómadas, pues, merece un justo reproche. No revela una aspiración noblemente artística sino que es de los muchos libros conque de tiempo en tiempo nos saludan los aprendices á artista de este país. Libros que entretienen un rato, á lo menos hacen reír y se alejan arrastrando un traje profundamente inmoral.

Inmoral? ¿por qué á su vista más de un joven e lentará el deseo de escribir libros así, si cree que es u a elegancia y hasta un mérito poner á lucir en las ventanas de las librerías grupos de páginas en donde no se mira un mínimo esfuerzo reflexivo, si-



no el gasto inútil de un precioso tiempo en escribir líneas y líneas de letras.

HAKEM.

INCENDIO

Ayer á las 3 y cuarto de la tarde se declaró un incendio en el almacén de muebles de don Juan de Yung.

Comenzó por la esquina Sur Oeste de un corredor del fondo. En un instante una buena cantidad de jóvenes tomaron á su cargo los trabajos de cortar el fuego, localizándolo, para apagar con más facilidad. Debido á ese trabajo se evitó la comunicación del incendio á la pastelería vecina y á las otras casas.

Fuero notarse el valor y la resolución de los jóvenes, la mayor parte de los cuales están inscritos en el Cuerpo de Bomberos de San José. Aun cuando se hicieron notar por su arrojo, merecen mención especial el señor don Federico Tinoco h., Marco Tulio Pérez, Rubén Herrera, Ciodomiro Salas, Rubén y Luis Sanabria y alguno que otro más cuyo nombre no conocemos.

La policía sobresalió esta vez por su actividad, muy particularmente el Comandante Zamora.

Gracias á todos ellos, no fué de grandes proporciones el incendio.

C.

GRAMATICA HISTORICA Y LOGICA

DE LA

Lengua Castellana

POR

ROBERTO BRENES MENSEN

De venta en la Librería de don Antonio Lohmann

Un volumen de más de 450 páginas.

MISCELANEA

HECHOS

He aquí efectos del arbitraje entre las naciones:

En la desembocadura del Danubio existían unos islotes que eran el objeto de perpetuas diferencias entre Rumanía y Bulgaria. Una comisión acaba de resolver los pequeños conflictos. Ignorábase acaso que existe una comisión internacional del Danubio?

Otro hecho — En la desembocadura del Yalu, la posesión de la isla Kantao ha sido discutida por la China y Corea. El Japón arreglará las desavenencias entre las dos naciones. Al mismo tiempo el Perú acaba de arreglar definitivamente con el Brasil las cuestiones de límites. Las misiones francesas y portuguesas han terminado sus trabajos sobre delimitación de las fronteras de la Guinea portuguesa y del Senegal.

Los resultados positivos son estos: El Presidente Riesco anuncia en su Mensaje á las Cámaras chilenas que desde que los gastos en el ejército han disminuido, se puede contar con una buena economía de unos tantos millones que se emplearán en cosas útiles y sobre todo en el mejoramiento de Valparaiso. Trabajos que á su vez darán nuevas ventajas.

LA OREJA TELEFONICA

Parece que el uso frecuente del teléfono tiene por resultado un comprometer el oído bajo la acción de las vi-

braciones sino una oreja menos apta que la otra para oír bien las comunicaciones. Los aparatos están generalmente dispuestos de tal manera que se toma el receptor de la izquierda para llevarlo á la oreja izquierda quedando libres la otra mano y la otra oreja. Ahora bien, la oreja izquierda adquiere según se dice, una mayor facilidad para recoger los sonidos. Se puede hacer la experiencia por poco que se tenga la costumbre de telefonar con el receptor de la izquierda. Tómese el receptor con la derecha y será fácil convencerse de que la comunicación se percibe menos distintamente. La razón es simplemente la costumbre, la oreja izquierda se ha hecho más telefónica que la otra.

GRAN REALIZACION

Desde que la ley proteccionista de la industria de muebles vino á recargar los gastos que ya pesaban sobre el artículo, no es posible impartir en condiciones favorables para el comerciante y el consumidor. Por consiguiente, desde esta fecha procederé á liquidar este ramo de mi negocio, haciendo grandes concesiones en los precios de las existencias del BAZAR DE SAN JESU, que comprenden un variado surtido de muebles para sala, dormitorio, comedor, escritorio, etc.

Esta es una ocasión de obtener objetos de utilidad práctica á precios nunca vistos.

San José, Febrero de 1905.

J R MATA

MOVIMIENTO UNIVERSAL

CABLEGRAMAS

San Petersburgo, 10.—Mirsky se despidió hoy de los empleados del Ministerio de Guerra. Reinó mucha cordialidad. Partirá inmediatamente á su quinta de Karkoff.

Berlin, 10.—La repentina conclusión de la huelga ha motivado discusiones en las filas de los mineros. No obstante que los cabecillas se expresan satisfechos con la promesa del gobierno de Prusia de adoptar medidas legislativas para remover los males de que se han quejado los obreros, han celebrado varios meetins en que se han adoptado resoluciones reprobando la acción de los cabecillas en haber ordenado el regreso al trabajo.

Berlin, 10.—Celebráronse varios meetins de socialistas en esta en que pronunciaron discursos los miembros socialistas del Reichstag. Se adoptaron resoluciones protestando contra los ultrajes rusos y reprobando los actos salvajes perpetrados por la soldadesca rusa contra indefensos hombres, mujeres y niños. Promovieron los ultrajes un crimen colosal sin precedente en la historia del mundo. Los miembros socialistas pronunciaron los servicios prestados á Rusia por la policía alemana.

San Petersburgo, 10.—Ha causado mucha satisfacción la política de Witte que favorece la más amplia discusión de las reformas. Dile que Kobekov convocará una conferencia de redac-

tores antes de proceder á la discusión de la reforma de las leyes que gobiernan la prensa. El ministro politano de San Petersburgo ha convocado una reunión de sacerdotes de todos los cultos como preparativo á la consideración por una junta especial de aquella parte del úkase del Czar que trata de tolerancia religiosa. Esta energía y liberalidad de Witte en dirigir toda la cuestión de reformas ha despertado á los reaccionarios.

El príncipe Meschersky, redactor del Grashdanin de San Petersburgo, publica una carta abierta dirigida á Witte en que se refiere á los poderes que le han conferido, los cuales son más graves que los de un dictador. Le suplico no atender al clamoreo de los liberales y de no extender los poderes de los semstvos porque los aludidos se dividen para aumentar el poder é irresponsabilidad de aquellos cuerpos con el mismo objeto el príncipe Stcherebetoff, el más prominente de los reaccionarios urge á Witte á consultar con los delegados de los aldeanos antes de extender el poder de los semstvos. Se ha abolido el decreto que prohibía á los judíos adquirir propiedades fuera de su zona. Esto se debe á la queja de los dueños de la tierra de que la prohibición había afectado desfavorablemente el precio de los terrenos cubiertos de selva.

Londres, 10.—Un corresponsal del Daily Telegraph en San Petersburgo celebró un intervie con un miembro del gobierno relativo á la probabilidad de parte de Rusia de aceptar los buenos oficios de la Gran Bretaña y Alemania para conseguir la suspensión de las hostilidades. La respuesta que se le dió fué de que todo dependía del Emperador, pero que no se sabía que el Czar había cambiado su resolución de continuar la guerra.

San Petersburgo, 10.—Hablando con un amigo ruso Witte dijo: cueste lo que costare es preciso arreglar la paz en Lejano Oriente. El círculo ducal hasta ahora se ha puesto en contra de la paz por temor de las reformas domésticas que de ella resultarán y la disminución de su autoridad y emolumentos, desea ahora la paz como el único recurso de evitar una revolución. Personalmente el Czar no se opone á las reformas y aceptará la constitución apesar de la oposición de los duques. El 1.º de marzo se reunirá la asamblea de los representantes del pueblo. Las probabilidades de paz son más grandes ahora que nunca. Las condiciones de paz que serán aceptables á Rusia será la devolución á la China de la Manchuria, la península de Liao Yan con Puerto Arturo con permiso de arrendarlos el Japón por espacio de 90 años. Rusia evacuará la Manchuria pero retendrá la isla de Sakalina, Wladivostock y la provincia de Usilie. No se pagará ninguna indemnización.

Berlin, 10.—En Rodom la situación es más crítica, se ha proclamado una huelga general. Se ha establecido el estado de sitio. La turba destruyó el depósito de aguardiente. Han habido choques entre el populacho y la tropa. En la empresa de gaz ésta tiró contra los huelguistas.

Moscon, 11.—Trombelskoy, Presidente del Zemtvo de Moscov, mani-

festó á la asamblea de nobles que no aceptará la reelección al puesto de Mariscal provincial de la nobleza. En un discurso que pronunció ante la reunión de los nobles dijo que siempre se ha esforzado en mantener la armonía en la nobleza de Moscov y toda Rusia, pero manifestó una indiferencia durante el reciente debate sobre el memorial al Czar, por consiguiente había resuelto no dejarse elegir de nuevo. Se han escusado también todos los ex-Mariscales de la nobleza quienes fueron propuestos para el puesto.

San Petersburgo. Una diputación de obreros visitó esta tarde á aquellos redactores y prominentes ciudadanos quienes se conocen por su simpatía con el movimiento reformador. Manifestaron los delegados que antes de regresar al trabajo hay dos reclamos que desean ver satisfechos: el primero es la libertad de celebrar mitings y de preparar una relación de sus reclamos para presentar al emperador, y el segundo es que el emperador consienta recibir una diputación escogida por los obreros y no formada por los capataces del Gobierno. Es difícil prever la actitud de los obreros el domingo en vista de la orden de Treppoff prohibiendo los mitings al aire libre. Se han colocado nuevos destacamentos para la protección de las fábricas de Poutiloff y Obalkhoff, y se han distribuido dos sotnias de cosacos cerca del palacio del mismo. El aniversario de la defunción del anti radical Machaevovski se celebró con una concurrencia de más de mil personas, la mayor parte estudiantes, frente de la Catedral de Kasan. Se cantaron canciones revolucionarias pero no aconteció ningún hecho violento. Se creyó que se ha podido evitar la huelga de los carniceros de Varsovia que se señaló para mañana; sin embargo, la gente está almacenando provisiones para estar preparadas.

San Petersburgo, 11.—Rumórase que el Conde Panien, miembro de consejo del Imperio ha sido encargado con la investigación de los acontecimientos del 22 de Enero. Es imposible prever lo que podrá acontecer mañana.

Tokio, 11.—Debido á la actividad de los rusos sobre el río Zha Nogi se ha hecho cargo del mando del extremo del flanco derecho japonés. Se cree que una vez que algo decisivo acontezca, Kamimura, cuyo nuevo ejército está armado con cañones de campo de grueso calibre, tratará de cortar las comunicaciones rusas al Norte de Vladivostock. Se están tomando las mayores precauciones contra la flota rusa del Pacífico. Está nevando de nuevo en la bahía de Fallenevay y se están construyendo de nuevo las fortalezas de Puerto Arturo.

Roma, 11.—Aunque se tiene la convicción de que será aprobado el proyecto de ley para la separación de la iglesia del estado, el Vaticano espera mantener su dominio en Francia mediante la cuestión del derecho que reclama dicho país de ejercer la protección sobre los católicos en Lejano Oriente.

San Petersburgo, 10.—Están cerradas otra vez las fábricas franco-rusianas y Putloff; los operarios abandonaron los talleres a las 10 a. m. de hoy á consecuencia de la negativa de los patrones de concederles 8 horas de trabajo diarias.

Lodz, 10.—Influidos por el ejemplo dado por aquellas empresas que están manejadas por ingleses, los patrones acordaron enviar un ultimatum á los huelguistas amenazándoles con la cerrada de las fábricas por un término indefinido. Se interpuso la autoridad dando resultado que los patrones aterrizados procedieron inmediatamente á conciliar á los huelguistas ofreciéndoles pagar los salarios ellos pidan. Esta tenía el efecto de proteger la huelga.

San Petersburgo, 10.—Cerca de 150 estudiantes de la Universidad enviaron una carta al rector en que le manifiestan que niegan acatar la orden dada por Treppoff de comenzar sus estudios. Dicen además que están dispuestos á resistir á mano armada si fuere necesario cualquier tentativa de parte de la policía ó militares á forzar la entrada de la universidad. Está cerrada la universidad de Odesa, declara el consejo que es imposible continuar los estudios bajo las condiciones actuales. Cuatrocientos alumnos de la escuela principal de niñas se han declarado en huelga. Presentaron una protesta al director, quien llamó á su estudio á la joven que se presentó con la protesta. Esta rehusó acatar la orden del director, entonces telefonó al jefe de policía. Este llamó un destacamento de soldados pero las jóvenes no se acobardaron, abandonaron sus clases y en filas cerradas marcharon á sus casas á pesar de la presencia de cien hombres de tropa.

San Petersburgo, 12.—Ya encuen-tran en la metrópoli 300.000 huelguistas. De muchas fábricas se han recibido informes de que los empleados están listos para cualquier desorden. Se temen graves desórdenes en conexión con el movimiento obrero; las autoridades civiles y militares han adoptado enérgicas medidas. Todos comprenden que se debe esperar lo peor el domingo. Notician de Batosin que se está volviendo muy aguda la cuestión de proveer de comestibles la ciudad debido á la continuación de la huelga. No llegan provisiones de ninguna clase. El tráfico ferrocarrilero está completamente suspendido. Se ha agotado la existencia de pan. La escuela superior está cerrada. Un Maquinista de locomotora que insistió en seguir trabajando fué mutilado por los huelguistas. A consecuencia de la actitud amenazadora de los huelguistas en la villa de Vivilorg las autoridades trajeron de Peterhoff refuerzos de caballería. La sociedad de fabricantes de hierro rusa que representa un capital de 500.000.000 de dollars, dirigió á Witte un memorial sobre la cuestión obrera. Hace notar que la actitud del pueblo constituye una advertencia de que medidas represivas no pondrán obstáculo al profundamente arraigado movimiento del pueblo ruso. Dice además, que las relaciones no males entre los obreros y los patrones son posibles solamente adop-

tando un sistema gubernativo basado en la justicia y la participación de patrones y operarios en la legislación la igualdad de todos ante la ley, la inviolabilidad del domicilio, el derecho de reunión, la protección de los trabajadores contra los ataques de los huelguistas, libertad de la prensa y del hablar, insurrección universal y obligatoria. Los obreros dicen que no cederán hasta que hayan obtenido la concesión de un día de trabajo de ocho horas.

Varsovia, 11.—La adopción por la autoridad militar de métodos salvajes para sofocar las manifestaciones de los obreros, está causando mucha indignación en Lodz. Tan luego recibían los sueldos rezagados los operarios de la fábrica de París, se declararán en huelga. Un testigo presencial de los acontecimientos en Lodz dice que los muertos están en montones. Se calcula en 50 ó 60 el número de muertos incluyendo á mujeres y niños. Hay como 70 heridos, algunos gravemente. De Batum notician que una partida de alumnos de la Escuela Superior de varones destruyó públicamente el retrato del Emperador. Se llamó á la tropa que dispersó á los jóvenes con una descarga.

Essen, 11.—Casi no se ha aumentado el número de mineros que regresan al trabajo á medio día á las minas Krupp. Notician que las dos terceras partes están trabajando.

Hoor de Vestfalia, 11.—Se espera que el lunes todas las minas estén funcionando. Verificóse un miting de los mineros de "Hoberhausen", después de calurosa discusión se reiteró la resolución de continuar la huelga y adoptaron una resolución recomendando la dimisión del comité de 7 y la elección de otros en su lugar. En Botrop los operarios de la mina Prosperpedearon á los obreros que regresaban al trabajo. Intervinieron los gendarmes y fueron también apedreados. Ellos á su vez contestaron con tiros. Un minero y un gendarme fueron heridos; el primero morirá. Se ha recibido noticia de que muchos mineros continuarán la huelga. El comité celebrará una conferencia para discutir las medidas que se deben adoptar respecto á aquellos patrones que no rehusen instalar de nuevo á sus operarios que han estado de huelga. Debido á esta situación se cree que el comité ordenará una huelga.

Pekín, 11.—En un edicto imperial que llevará la fecha del 12 de este mes, se aprueba el establecimiento de una asamblea deliberativa que incluya á los funcionarios del 5º grado para arriba. El príncipe Ching, presidente del tribunal de Relaciones Exteriores dirigió al trono una memorial exponiendo que la policía del gobierno no ha de formarse mediante la discusión pública por un cuerpo parlamentario compuesto de funcionarios de la 1ra hasta la 5ª clase inclusive.

San Petersburgo, 11.—El Czar recibió en audiencia al conde Tol-tol, quien quien le sometió un proyecto para la organización de una asamblea de representantes del pueblo, que fue redactada por su padre. El Czar le manifestó que hace más de dos meses se ha ocupado de la elección de un proyecto de esta naturaleza. E la

semana entrante se anunciará la formación de una asamblea popular, se será esto el primer zemski solar que se ha reunido de Catarina I. Se ha despachado á Gorki á Riga para juzgarlo. Se le permitió viaje en 1ª class. El Gobierno acordó construir un ferrocarril de Toumak á Oma, sito en la Siberia occidental.

DE PREFERENCIA

Hacemos la moda y hacemos el precio

Los modernos estilos americanos, como hoy se estilan en New York, y los precios increíbles á que vendemos el calzado ESTRICTAMENTE cosido á mano, sólo aquí se obtienen. Tenemos muy sabrosos ó higienicoscazados de lona blanca ó de color con ó sin suelas de caucho. El afamado betún-grasa **MAGNET** tamaño grand. 4 10 centimos lata.

Todo esto ya se sabe-donde y sólo donde **ARTAVIA**

LA CARPINTERIA MODERNA DE ARTURO ZÚÑIGA.

situada 25 varas al Sur de la Botica Francesa se hace notar por lo artístico de sus trabajos de Ebanistería y Arteson.—Los precios económicos. Se forma cualquier trabajo por difícil que sea. Se admiten serrocheros á cualquier hora que lleguen.

HECHOS, NO PALABRAS

HACE cuatro años, con dos operarios hacíamos 20 pares de calzado por semana; hoy somos 52 los trabajadores que de "La Democracia" vivimos, y hacemos, por término medio, 300 pares semanalmente, y la demanda se extiende cada día más y así aumentará el personal.

POR QUE?

No seremos nosotros quienes lo digamos. Respondan los clientes de **ARTAVIA** y lo confirman sus libros.

PLUQUERIA

Para el gusto, el uso, desinfección de útiles y amabilidad de sus empleados, búsquese la Barbería que está en la Calle Central Sur, frente á la Botica del Comercio.

MAURO R. FERNANDEZ

—Médico y Cirujano—

Despacha de 12 m. á 3 p. m. en su oficina calle 4ª. Su frente al Banco de Costa Rica.

LA ALIANZA

En la Esclabartería de Elías Bonilla, situada 25 varas al N. de la esquina N. O. del Mercado, frente á Camprubí, se efectúan trabajos esmerados y con prontitud á precios módicos.

CAL DE CONCHA
siempre fresca y de inmejorable calidad, vende por mayor y al detalle, JESUS PRADA, 25 varas al E. del antiguo Museo.

ROBERTO SANCHEZ

Frente á La Marina, en el Mercado, al lado de Mr. Asch
Avenida Central N° 331
Gran almacén de calzado
de todas clases y á la medida. Servicios para la clientela de capitales de provincias y demás poblaciones por correo libre de porte
Atte. en S. Ramón, Jesús Monge A.

LA TOS Y CATARROS

SE CURAN CON EL **TABONUCO AL GUAYACOL**—la medicina más acreditada por sus brillantes resultados. — De venta en la botica de *La Violeta*

AVISOS ECONOMICOS

CARPINTERIAS

LA CARPINTERIA de don Joaquín Chaves, cuenta con los más competentes operarios y excelentes maderas. Garantiza la solidez y el esmero y da exacto cumplimiento á los encargos. Está situada en la Avenida central, O. frente al almacén de don Juan John.

ZAPATERIAS

ZAPATERIA ITALIANA de Antonio Carboni, 4ª Avenida Oeste y 13 Norte. Depósito permanente al por mayor y al menudeo de todos los materiales; todo nuevo y barato; acuidad y os conveniencia; importación directa.

LA ZAPATERIA de Ramón Seto, situada en la esquina opuesta al Carmen, calle central N. posee hormas elegantes y cuenta con un grupo de operarios competentes. Los precios son módicos y los trabajos se hacen á satisfacción de los clientes.

HIGINIO CARMONA. Zapatería de fama por la prontitud y el esmero en los trabajos, así como por la cultura del trato. Los precios alcanzan de \$ 3.50 á \$ 6.00 el par. Hay calzado para niños, caballeros y señoras. Ofrece variedad en los materiales exacto cumplimiento en los encargos.

LA ZAPATERIA de Juan Bautista NIEVO, situada en la Avenida Central O. frente á la Librería de Lehmann, tiene á disposición de sus numerosos clientes una buena gusto en el trabajo, excelentes materiales. Se recomienda el exacto cumplimiento en los compromisos contraídos.

ALQUILERES

SE ALQUILAN dos cuartos amueblados y con luz eléctrica en sitio céntrico. Doscientas varas de la finca el Tránsito — Casa de auto. Informes en esta Redacción.

HERRERIAS

AVISO AL PUBLICO que me hago cargo de todo trabajo concerniente al ramo de herrería, garantizando mis trabajos.—Se me encuentra en el acreditado taller de Emilio Navarro, situado 25 varas al Este de la Pulpería del Norte.—Precios al alcance de todos y cumplimiento en los compromisos.

JOSE HERNANDEZ.

Agencias y Comisiones
EDUARDO MAROTO
Oficina de Agencias y Comisiones

Depósito de muebles y mercaderías en general. Acepta toda clase de consignaciones y encargos.—Local: 75 varas al O. de la esquina N. O. del Parque Central.

CUSTODIO CORDERO S., en San Mateo, se hace cargo de toda comisión y agencia que se le confie, á módicos precios.

HOTELES

HOTEL Y RESTAURANT CENTRAL DE GUSTAVO BONI F., ANTES DE CAVALLINI. El mejor establecimiento en su género de la capital; ha vuelto á sus primitivos tiempos de confort y buen servicio. Por su variedad en las comidas es el más propio para pensionistas y por la actividad y buen trato en el servicio mejor para transeuntes **CENAS TODAS LAS NOCHES.** Banquetes y comidas para familias. Cantina profusamente surtida.

El propietario, **GUSTAVO BONI**, oirá con gusto toda observación que para el mejor servicio le haga cualesquiera de sus clientes.

No olvidar que es el mejor restaurant de la ciudad y que se halla al paso del tranvía.

SIROPERIAS

LA CONSTANCIA. Fábrica de cerveza, siropes, gotas amargas y rompopé. Todo se vende garantizado. Tengo una buena colección de libros de leyes, que vendo á mitad del precio. Calle 6ª Sur, frente á la oficina de don Luis Cruz M.

AVISO á mi clientela que se me encontrará á toda hora del día en la Barbería de don Pedro Muñoz. Ofrezco además un selecto sexteto de orquesta y estudiantina para bailes, serenatas, banquetes, etc. Todo á precios módicos.

Tengo encargo de la venta de cuatro guitarras de primera clase.

Victor Muller

DO YOU WEAR THE ARTAVIA'S SHOES?

You will see them everywhere, and they are sent, post free, to any part of this contry.



San José,
Costa Rica,
P. O. Box 179,
Limon Agency
"ARTAVIA'S"

TIENDAS

LA VALENCIANA de los hermanos Madrigal es una tienda bien surtida en donde los clientes hallarán bordados, encajes, pasamanerías, cuellos, géneros para pecheras, corsets higiénicos, mediaspara señoras, calcetines, hilo y seda de colores y un magnífico surtido de muñecas. Está situada en el mercado.

ORDENES POR CORREO se servirán á todas partes del país á los mismos precios que vendo en la capital y LIBRES DE TODO GASTO.

Personas residentes en Limón y la Zona del Atlántico, pueden confiar sus órdenes y el importe de las mismas al Posta Ambulante D. Emilio Araya.

EMILIO ARTAVIA
En San José.

COMPRAS y VENTAS
PARA VERANEAR EN ALAJUELA, alquila una casa Teresa de Fonseca.

LINEA HAMBURGUESA-AMERICANA
SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta conocida Línea que hacen el tráfico entre New York y Puerto Limón son los siguientes:

"SIBERIA", "ALLEGHANY", "SARNIA", "ALTAI"

Zarpan de Limón cada lunes

Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA" "SARNIA" y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito en su oficina, Avenida Central, frente al Hotel Imperial. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la estación del ferrocarril los pasajeros para darles sus billetes.

JOHN M. KEITH,
Representante

San José.

Si queréis comprar bueno y barato, acudid siempre á

La pulpería del Carmen

EL AGUILA DE ORO

donde hallaréis siempre un surtido fresco y variado de toda clase de mercaderías.

Especialidad en los famosos cocktails nacionales y en exquisitos vinos de mesa al ínfimo precio de 60 centavos la botella. ¡Servicio esmerado!

IMPRESA DE LA AURORA

La máquina de escribir

OLIVER

Es la única de escritura visible, de rapidez nunca igualada, y de construcción perfecta. Es de pequeño volumen, y portátil, su peso es de 20 libras. Escritura en colores.—Dibujos.

Agente en Costa Rica,

WALTER J. FORD

CERVECERIA

TRAUBE

LAGER BEER

CERVEZA NEGRA MARCA — ESTRELLA

BEST BOTTLER FOR BEER

BARBERIAS

BASILIO PANIAGUA, Barbero.—Trabaja en la Barbería de Pascual Montenegro.

Almacenes

LA GRAN VIA. Gran almacén de conservas y licores.

TINTORERIAS

JOSÉ VICENTE PERALTA teñidor, trabaja en la famosa tintorería de Carlos Peralta padre, al Sur del Colegio de Señoritas.